

Organizado por:









Nota conceptual del Día Mundial de la Vida Silvestre 2025

Financiación de la conservación de la vida silvestre: Invertir en las personas y el planeta

El 20 de diciembre de 2013, en el 68º período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas (UNGA), se declaró el 3 de marzo Día Mundial de la Vida Silvestre de las Naciones Unidas. Este día tiene importancia por ser el día en que se firmó Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES) en 1973. La Resolución de UNGA designó a la Secretaría de la CITES como facilitadora de la observancia mundial de este día especial para las especies silvestres en el calendario de las Naciones Unidas. El Día Mundial de la Vida Silvestre de las Naciones Unidas se ha convertido en el acontecimiento anual mundial dedicado a las especies silvestres.

En 2025, el Día Mundial de la Vida Silvestre se celebrará baio el tema fundamental de "Financiación de la conservación de la vida silvestre: Invertir en las personas y el planeta". El año 2025 también coincidirá con el 50 aniversario de la entrada en vigor de la CITES en 1975.

1. Financiación innovadora para la conservación de especies silvestres

Invertir en especies silvestres no es una aspiración, jes una necesidad! Es nuestra responsabilidad colectiva hacia un futuro resiliente tanto para las personas como para el planeta. Desde la estepa hasta los arrecifes de coral, los animales y las plantas silvestres tienen un valor intrínseco como parte de la intrincada red de la vida en la Tierra, sosteniendo los ecosistemas, regulando los procesos naturales y apoyando la biodiversidad. Las especies silvestres proporcionan servicios esenciales que apoyan los medios de subsistencia humanos y la consecución de nuestros Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Solo los bosques contienen 60.000 especies diferentes de árboles, el 80 por ciento de las especies de anfibios del mundo y el 75 por ciento de las especies de aves1, al tiempo que proporcionan a más de 1.600 millones de personas capital natural en forma de alimentos (ODS 2: Hambre cero), medicinas (ODS 3: Buena salud v bienestar), ingresos (ODS 8: Trabajo decente v crecimiento económico)² v mucho más³.

¹ UNEP-WCMC (2020). "Earth's Biodiversity Depends on The World's Forests".

² Naciones Unidas (2024) "Los 17 Objetivos [de Desarrollo Sostenibles".

³ UN DESA (2020) "Forests – a lifeline for people and planet".

Con más de un millón de especies en peligro de extinción y una triple crisis planetaria cada vez más grave⁴, nunca ha sido tan urgente una financiación innovadora para la conservación de las especies silvestres. Más de la mitad del producto interior bruto (PIB) mundial depende de la naturaleza, lo que convierte la pérdida de biodiversidad en una amenaza creciente para la estabilidad financiera⁵. Por ejemplo, mientras que la pesca aporta más del 10 por ciento del PIB en algunos países, más de un tercio de las poblaciones de peces marinos del mundo están clasificadas como sobreexplotadas ⁶. Esto no sólo amenaza los ecosistemas marinos y la biodiversidad, sino que también genera desempleo generalizado, perturba las economías locales e impulsa prácticas de captura ilegales e insostenibles.

Los flujos financieros actuales han demostrado ser insuficientes para que los gobiernos alcancen sus objetivos nacionales en materia de biodiversidad, especialmente en los países de renta baja y media, donde se encuentran los puntos críticos de biodiversidad del mundo ⁷. Aunque actualmente se invierten 143.000 millones de dólares al año en la conservación de la biodiversidad, de los cuales entre el 80 por ciento y el 85 por ciento proceden del sector público, esta cantidad es muy inferior a los 824.000 millones de dólares que se calcula que se necesitan cada año para proteger y restaurar adecuadamente la naturaleza⁸.

En el camino hacia la consecución de los objetivos de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, el Secretario General de las Naciones Unidas, António Guterres, ha pedido un estímulo para los ODS de al menos 500 000 millones de dólares para aumentar significativamente la financiación asequible y a largo plazo para el desarrollo, incluida la naturaleza⁹. El Marco Mundial de Biodiversidad de Kunming-Montreal ha revitalizado el esfuerzo mundial por tomar medidas urgentes para detener y revertir la pérdida de biodiversidad, instando a estimular planes financieros innovadores para movilizar al menos 200.000 millones de dólares de flujos financieros para la biodiversidad (meta 19) y tratando de eliminar, reducir o reformar las subvenciones perjudiciales en al menos 500.000 millones de dólares anuales de aquí a 2030 (meta 18)¹⁰.

Aunque la financiación pública sigue siendo la principal fuente de financiación para la conservación de especies silvestres, cada vez hay más interés en ir más allá de los modelos tradicionales basados en subvenciones o en la ayuda oficial al desarrollo (AOD) y adoptar enfoques innovadores que combinen la financiación pública, filantrópica y privada. Los bancos multilaterales de desarrollo (BMD) ya están integrando los riesgos de pérdida de biodiversidad en sus políticas y operaciones ¹¹. Sin embargo, los esfuerzos por incorporar estas consideraciones a la normativa financiera gubernamental se encuentran aún en una fase incipiente ¹². Los modelos de financiación combinada pueden aprovechar los puntos fuertes y las sinergias de cada sector para hacer frente a la infravaloración de las contribuciones económicas y los servicios ecosistémicos de la biodiversidad, ofreciendo un enfoque más completo y eficaz de la financiación de la conservación ¹³.

⁴ IPBES (2019) "Informe de evaluación global sobre biodiversidad y servicios ecosistémicos".

⁵ Ibid.

⁶ FAO (2020). " El estado mundial de la pesca y la acuicultura 2020".

⁷ Puentes et al. (2020) "El pequeño libro de las inversiones en la naturaleza".

⁸ UNDP BIOFIN (2024) "¿Qué es la financiación de la biodiversidad? | BIOFIN".

⁹ UN (2023) "UN Secretary-General's SDG Stimulus to Deliver Agenda 2030".

¹⁰ Convenio sobre la Diversidad Biológica (2024) "Metas 2030 del Plan de Biodiversidad".

¹¹ " Declaración Conjunta de los Bancos Multilaterales de Desarrollo: Naturaleza, Personas y Planeta" (2021)

¹² Naciones Unidas (2023) " Informe sobre la financiación para el desarrollo sostenible 2023".

¹³ Puentes et al. (2020) " El pequeño libro de la inversión en la naturaleza".

En la actualidad, están surgiendo soluciones innovadoras de financiación de especies silvestres para liberar el poder y la agilidad del sector financiero e integrar consideraciones positivas para la naturaleza en las esferas de la inversión y la formulación de políticas. Los canjes de deuda por naturaleza (DFN, por sus siglas en inglés) han demostrado el potencial de convertir las deudas nacionales en fondos para la conservación, conservando al mismo tiempo hábitats críticos y aliviando la carga financiera de los gobiernos. El primer Bono para la Conservación de la Vida Silvestre (WCB, por sus siglas en inglés) ha creado una oportunidad para atraer la inversión privada para proteger determinadas especies silvestres y tiene el potencial de ampliarse y reproducirse para otras especies y servicios ecosistémicos ¹⁴. Los pagos por servicios ecosistémicos (PSE), como los créditos por especies silvestres, han generado ingresos para los propietarios de tierras y las comunidades que gestionan los recursos de especies silvestres, que soportan gran parte de los costes que conlleva vivir con ellas ¹⁵.

Ningún mecanismo financiero por sí solo colmará todas las lagunas de financiación de la conservación. Por lo tanto, movilizar recursos financieros para las especies silvestres a la escala necesaria exige crear condiciones propicias, generar confianza y aplicar un enfoque de colaboración múltiple que implique a gobiernos, instituciones financieras, empresas y sociedad civil, y que tenga en cuenta las necesidades y la experiencia de los pueblos indígenas, las comunidades locales, las mujeres y los jóvenes.

2. Objetivos del Día Mundial de la Vida Silvestre 2025

La celebración mundial del Día Mundial de las Vida Silvestre 2025 se llevará a cabo a través de actividades presenciales y en línea, con el objetivo conjunto de:

- Mostrar historias y soluciones inspiradoras, así como actores y líderes clave, en la financiación de especies silvestres a través de diversos medios (por ejemplo, cine, fotografía, arte, etc.).
- Proporcionar una base de conocimientos para las partes interesadas, incluidos los jóvenes, la sociedad civil, los gobiernos nacionales y los organismos pertinentes de las Naciones Unidas, para acceder a datos y perspectivas sobre la financiación innovadora de las especies silvestres.
- Fomentar la colaboración entre las distintas partes interesadas y sectores para colmar las lagunas en la financiación de la conservación de las especies silvestres.
- Reunir a diversas partes interesadas de los sectores público, privado y sin ánimo de lucro para intercambiar y explorar mecanismos de financiación innovadores para la conservación de las especies silvestres.

3. Componentes clave del Día Mundial de las Especies Silvestres 2025

 Eventos: La Secretaría de la CITES organizará un evento principal de celebración en Ginebra, Suiza, con el apoyo de organizaciones asociadas. Se fomentarán eventos y celebraciones locales, como proyecciones de películas, exposiciones fotográficas y ciclos de conferencias, que se anunciarán en el sitio web del Día Mundial de la Vida Silvestre.

¹⁴ Grupo del Banco Mundial (2022) "Bono del Banco Mundial para la conservación de especies silvestres".

¹⁵ Secreatría CITES (2024) "Mobilizing Sustainable Finance for African Elephant Conservation".

- Infografía: Una colección de infografías de proyectos y socios destacará ejemplos de soluciones financieras innovadoras para la conservación de especies silvestres. Estos recursos visuales se publicarán en las cuentas de redes sociales y en el sitio web del Día Mundial de la Vida Silvestre para ayudar a transmitir información compleja en un formato accesible y atractivo.
- **Kit de medios sociales:** Los mensajes clave, los datos, las ideas y los recursos visuales estarán disponibles para su uso y descarga. Este kit animará a particulares y organizaciones a celebrar el Día Mundial de la Vida Silvestre y a concienciar sobre la importancia de la financiación de las especies silvestres.
- Vídeos: Como parte de la recopilación de activos audiovisuales, se producirá un vídeo promocional, declaraciones en vídeo recogidas de líderes gubernamentales e institucionales, y una recapitulación de los actos de celebración mundial para destacar el apoyo mundial y los diversos mensajes sobre el tema.

4. Presentación de iniciativas relevantes de financiación de la biodiversidad

El Día Mundial de la Vida Silvestre 2025 mostrará iniciativas mundiales clave en la financiación de especies silvestres. Por ejemplo, la Iniciativa de Financiación de la Biodiversidad (BIOFIN) del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) trabaja para demostrar cómo las economías positivas para la naturaleza pueden funcionar para las personas y el planeta; el Fondo Marco Mundial de Biodiversidad (GBFF) establecido por el Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM) para ayudar a los países a alcanzar los Objetivos del Marco Mundial de Biodiversidad de Kunming-Montreal; el Fondo Verde para el Clima (GCF) que trabaja para aumentar el acceso a la financiación climática para los países en desarrollo ricos en biodiversidad (y otros); la Biodiversity Credit Alliance que trabaja para facilitar la transición a una economía positiva para la naturaleza; así como otras iniciativas.

La principal celebración del WWD2025, que tendrá lugar en Ginebra, servirá para dar a conocer los esfuerzos en materia de financiación innovadora de instituciones financieras como <u>Building Bridges</u>, el <u>Consejo Empresarial Mundial de Desarrollo Sostenible</u>, y el <u>Foro Económico Mundial</u>.

El WWD2025 contribuirá a la conversación más amplia sobre soluciones de financiación innovadoras para la conservación y ayudará a amplificar el impacto de estos esfuerzos.

5. Asociación

Para el Día Mundial de las Especies Silvestres 2025, la Secretaría de la CITES aprovechará la experiencia, el conocimiento y la creatividad de las principales partes interesadas a través de asociaciones de colaboración con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), Jackson Wild, el Fondo Internacional para el Bienestar de los Animales (ifaw), WILDLABS, la Geneva Environment Network y otras organizaciones.